

PRECIOS DE SUSCRICION

En España y Portugal. 1 mes 6 rs., 3 id. 16
 resto de España y Portugal. 1 id. 8 id. 3 id. 18
 En Cuba y Puerto-Rico. Semestre, 6 pesos
 en oro, 1 año 8
 En Francia. Trimestre, 48. rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

A UNCIOS

Los suscritores, á medio era) la Hnea y a cal lab
 suscritores. Por meses, precios convencionales
 Anuncios oficiales á 75 cént. de real linea.
 Los comunicados y remitidos se pagarán segun la im-
 portancia de su contenido y extension á juicio de esta
 Administracion.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó nó, no se devuelve niugun original.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Redaccion y Administracion.

Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

Publicase

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

Gerona 2 Enero de 1881.

ONCE AÑOS.

LA LUCHA entró ayer en el undécimo año de su publicacion; diez años hace por tanto que venimos á la arena periodística, y durante este tiempo, nuestros lectores saben perfectamente— así lo prueba su constante favor— que hemos procurado cumplir con la misión que trajimos, ilustrando las cuestiones al alcance de nuestros modestos conocimientos; defendiendo la libertad bien entendida en la medida de nuestras fuerzas; proclamando nuestros principios liberales y monárquicos en todo tiempo y circunstancias y atendiendo en medio de todo, á sostener la amenidad, la variacion en las secciones en que dividimos nuestro periódico.

La conciencia no nos acusa ningun remordimiento y, si á esta tranquilidad se une á la vez la satisfaccion de haber cumplido con nuestros deberes en la medida de las distintas circunstancias que durante nuestra existencia hemos atravesado, debemos tambien confesar que, si algo hemos descuidado, lo hemos hecho involuntariamente.

Siempre hemos proclamado la union de los elementos afines en todas las cuestiones que directa ó indirectamente afectan ó afectar puedan á los intereses del pais y sabido es que, tratándose del enemigo común, á todos, jamás hemos dejado de proclamar la mas estrecha union para salvar los sagrados intereses de la nacion y de la libertad, huyendo de personales contiendas que solo hemos aceptado cuando no hemos podido pasar por otro punto, y procurando ennoblecer nuestro lenguaje fortaleciéndole con la razon, único poder contra el que se estrallan los insultos y sofismas.

Somos liberales; liberales éramos y liberales seremos, pero liberales que de buena fé se encaminan á ayudar á todos para llevar á la nacion al límite posible de la bien entendida cultura y del verdadero goce de sus legítimos derechos, huyendo hoy mas que nunca de aventuras peligrosas, de teorías irrealizables y de locas aspiraciones. Somos viejos ya, tenemos experiencia y ésta ha venido á demostrarnos que sólo con paz, con legalidad y con libertad proclamada y ejercida con lealtad y buena fé, se puede llegar á todas partes, se puede pisar en un plazo mas ó menos lejano la tierra de promision dejando el árido desierto de la propaganda para disfrutar de las delicias que á los pueblos esperan en la tierra prometida por el progreso y la cultura, fuentes celestiales que emanan de Dios como emana la gracia.

Progreso, libertad, derecho y moralidad. He aquí nuestra bandera de siempre y de ella no nos separaremos nunca, porque á ella nos une la convicción, lazo indestructi-

ble que lleva al hombre á las mas grandes empresas. Sin progreso, el hombre se estaciona y no cumple con su misión en la tierra; sin libertad, el hombre es esclavo contra su propia naturaleza; sin derecho, el hombre vive en la anarquía que es enemiga á todo principio natural y sin moralidad, el hombre vive entregado al bello-cino de oro, sin religion, entregado al vicio y á merced de las mas innobles pasiones, y el hombre no puede vivir alejado de esos principios sagrados que se desarrollan instintivamente en su corazon, que conoce con la razon y que le llevan al goce de los placeres legítimos en aras del natural espíritu de conservacion.

Con esta doctrina hemos venido atravesando estos diez años de no interrumpida lucha, y creemos haber obrado bien porque nunca nos ha faltado el favor del público, ni de nuestros amigos políticos en particular. Con esta doctrina continuaremos y antes haremos el sacrificio de la vida, que abandonar la que constituye el núcleo de nuestras convicciones.

No podemos ofrecer actualmente mejoras ni proyectos que no podamos realizar; siempre que nos ha sido fácil, las hemos introducido como saben nuestros lectores; lo que si haremos, es aumentar la amenidad de nuestras secciones con la publicacion de toda clase de noticias que pongan al corriente de cuantos adelantos tengan lugar en todas las órdenes de los humanos conocimientos.

Con esto, y con desear á nuestros favorecedores un feliz año nuevo, cerramos estas líneas que solo escribimos para cumplir con un deber de costumbre, toda vez que de sobras somos conocidos y venimos diciendo de donde venimos, en donde estamos y á donde nos dirigimos.

Correspondencias.

Madrid 29 Diciembre de 1880.

Sr. director de LA LUCHA.
Mi distinguido compañero.

Es tal el afán que hay por asistir al solemne acto de la apertura de las cortes, que todas las localidades del Congreso serian insuficientes para colocar á multitud de personas que, por conducto de los diputados y senadores se han solicitado papeleta de entrada á las tribunas reservadas.

En los círculos se habló mucho de una nueva irregularidad administrativa.

Dice «El Demócrata», que un diputado de la mayoría, viene realizando con los ayuntamientos de varios pueblos que cita, la adquisicion por un precio insignificante de las cuantísimas rentas que han devenido por el ochenta por ciento de sus bienes de propios enajenados.

Dijose que esto mismo que ocur-

re con los ayuntamientos de Badajoz, ocurre tambien en otras provincias. Puede verse en poner lo que se dirá respecto á esta especie de especulaciones que hacen la ruina de los municipios.

Varios diputados tomaron acta de estos nuevos exesos, para consignarlo en el capítulo de cargos que piensan fulminar contra el señor Cos-Gayon en una de las primeras sesiones.

Si esta cuestion se trata en las cortes con la enérgica precision que anuncian algunos señores de las minorías, el espectáculo que habria de resultar seria verdaderamente un acontecimiento.

Esto literalmente se decia en los círculos políticos á que me refiero.

A las cinco han empezado á reunirse en la presidencia del consejo de ministros, la mayoría del Congreso. Todos los concurrentes, segun mis informes, se mostraron resueltos á secundar los deseos del señor Cánovas. La mesa propia para este, fué aceptada por unanimidad.

El Corresponsal.

Madrid 30 de Diciembre de 1880.

A las doce de la mañana, las tribunas reservadas y públicas del Congreso estaban ocupadas por una multitud de damas y caballeros que deseaban presenciar el acto de la apertura de las cortes que se ha verificado con la solemnidad que es de costumbre.

Las minorías democráticas se han abstenido de concurrir á la sesion régia, sin embargo de que algunos de sus hombres más importantes discurren, durante dicho acto, por los pasillos de la cámara.

El día delicioso.

La carrera cuajada de curiosos que presenciaron el paso de los reyes con silencio.

A las tres menos cuarto, el salón de conferencias ofrecía un gran cuadro de animacion.

El discurso que el gobierno ha puesto en los labios del monarca, era juzgado por los políticos bajo el punto de vista de su respectiva conveniencia.

Entré los ministeriales independientes no ha causado efecto alguno, si he de creer en los juicios que oportunamente manifestaban por el referido salón.

Los fusionistas han tenido hoy el privilegio de atraer sobre sí las miradas de propios y extraños.

Sagasta, Martínez Campos y Alonso Martínez, han conferenciado á la una de la tarde sobre los asuntos que poco después habian de someter á la junta que el directorio iba á tener con los senadores y diputados de su comunión.

Al directorio se le dió un voto de confianza y se designaron los candidatos que habian de presentarse á la vice-presidencia y secretaría de la mesa del Congreso designándose los turnos para la discusion del mensaje. Los fusionistas reunidos se han

mostrado muy reservados.

El corresponsal.

Gacetilla General.

Por segunda vez en pocos dias, tiene la palabra el gacetillero de LA LUCHA para rendir culto á otra de las costumbres establecidas por la buena crianza y, por consiguiente, deseo cíñeramente á mis estimados lectores un próspero y feliz principio y fin de año.

—En la *Esposa del vengador*, puesto en escena la noche del jueves, tuvieron ocasion de distinguirse la Sra. Romeral y los Sres. Esteve (B. A. y B. P.) siendo discretamente secundados por los demas artistas que tomaron parte en la obra.

La concurrencia al teatro, era mas escasa que de ordinario, no faltando quien atribuyera esta circunstancia al horror que á cierta parte del público, poco aficionada á las sensaciones fuertes, inspiran los espeluznantes dramas del Sr. Echegaray.

—Aprobado por la Junta provincial de Instruccion pública el escalafon de las maestras y maestras de las escuelas públicas de la provincia á quienes corresponde percibir el aumento gradual de sueldo, ha quedado abierto desde ante ayer en la caja provincial, el pago de los referidos aumentos.

Dicho escalafon comprende á ocho maestros y cuatro maestras de 1.ª clase con el aumento gradual de 125 pesetas; doce maestros y seis maestras de 2.ª clase con el aumento de 75 pesetas y cuarenta de los primeros y veinte de las segundas con el aumento de 50 pesetas.

—Se halla vacante el estanco 8.º de la ciudad de Figueras, dependiente de la subalterna de la misma.

—La Comision provincial ha señalado el día 15 del corriente para el ingreso en caja de los mozos que faltan completar el cupo del reemplazo del año último y anteriores y para resolver las incidencias de quintas que se hallan pendientes.

—«La Publicidad», en su número correspondiente al último jueves, publica un artículo, sin duda remitido ó de encargo, en el cual, tomando pie de la muerte de nuestro inolvidable amigo don Vicente Cánovas, pinta á esta provincia como en situacion desesperada y á medida de su gusto, dando de paso sablazos y mandobles á diestro y siniestro, con toda la buena fé que es de suponer.

Suponemos que el tal artículo habrá sido escrito el veintiocho del pasado mes y, d. bido sin duda á la abundancia de materiales, no lo habrá podido publicar el colega hasta el treinta; no se explica de otra manera porque, es inconcebible suponer, conocida la ilustracion de «La Publicidad», que en serio haya pretendido bromear á sus lectores después de pasar el día de Inocentes. Qué cosas tiene el colega ó le ha-

cén decir!

Pero, por si acaso su artículo en tierra algún átomo de buena fé, sepa «La Publicidad» que sus afirmaciones y suposiciones, no lograrán producir el efecto apetecido, pues si cuando Alejandro murió sus generales destruyeron con sus ambiciones el poderoso núcleo de aquel imperio, ni Gerona es imperio, ni el difunto ha sido un Alejandro, ni sus amigos son ni aspiran a ser generales, ni pasará nada de lo que suele pasar allí en donde el colega habita y sus amigos se agitan en medio de divisiones que lamentamos, por mas que nos hagamos eco de ellas, por lo mismo que nada nos importan.

—Ante ayer un carro se atascó a la salida del rio Oñar necesitando el concurso de otras caballerías para salir del atolladero.

—Las manecillas de la esfera del reloj de las Casas consistoriales señalan estos dias con diez minutos de diferencia las horas que dan las campanas del mismo.

—En la madrugada de ante ayer nos favorecieron las nubes con una rociada. El dia amaneció sereno y despejado, encapotándose por la tarde el horizonte hasta que a la caída de la misma se reprodujo la lluvia que, fué poco duradera, por desgracia.

—Los paquetes de tabaco picado, su peso 125 gramos y su precio seis reales, de que hace mucho tiempo se hallan surtidas nuestras espendurias, son tan rematadamente detestable que ni los mozos de cordel podrian consumirlos. Nosotros no pedimos que el tabaco sea buenos que esto seria pedir gollerías, pedidos solo que no sea tan malo y esperamos, sentados, la respuesta.

Remitidos.

Sr. Director de LA LUCHA.

Blanes 24 Diciembre 1880.

Muy Sr. nuestro:

En el número 7 del periodico «El Gerundense» hemos leído no sin sorpresa, una correspondencia en la cual, contestando al comunicado del Sr. Bosch (Alcalde de esta villa) dice, que los ataques no se dirigen al Ayuntamiento, y si solo al referido Sr. Bosch.

Debe V saber Sr. Director, como lo sabemos nosotros, que si el Sr. Bosch dió su voto para continuar la abertura de la calle de Mendez Nuñez, fué porque como lo manifestó, ya no faltaba mas que un pequeño sacrificio por parte del Municipio, pues que la Administración procedente de la que no formaba parte dicho Sr. ya gastó mayor suma de la que debe costar dicha mejora.

Añade dicho corresponsal, en la correspondencia del número 4, que no ataca a la Corporacion y no solamente no hacia entonces, sino que en la que contestamos ahora, le dirige el mayor de los ataques, pues supone que en beneficio del Sr. Alcalde, hemos votado la abertura de una calle gastando el dinero del pueblo.

Protestamos de esta afirmacion con toda la energia de que somos capaces, máxime entrañando tal idea el concepto de que la amistad ha podido influir en nuestro voto; y sepa el firmante de la ya mencionada correspondencia, que los individuos todos de este Ayuntamiento son bastante independientes para rechazar con su voto mejora que no creyeran conveniente a los intereses de esta villa, aun cuando lo propusiera el Sr. Presidente de este

Ayuntamiento. Si votamos la abertura de la referida calle, es porque comprendimos que reportaria beneficios a un barrio tan populoso como el del Auguer.

Si hay ó no mejoras más importantes que la que nos ocupa, lo sabemos mejor que el corresponsal que podia haberse ahorrado el trabajo de manifestarlo; pero las mejoras que puede referirse están por empezar mientras que la que nos ocupa estaba casi ultimada y poco hemos hecho aun por ella conforme sale a los vecinos de esta villa.

Creemos que con esto queda contestado un Corresponsal que, sin duda para evitar el ridiculo en que se ha puesto ante la poblacion, procura ocultar su nombre a pesar de las invitaciones que para publicarlo se le han dirigido.

Damos a V las gracias anticipadas y nos ofrecemos con toda consideracion de V afittimos.—Joaquin Queldra.—Francisco Ros Roig.—Joaquin Domenech.—Pascual J. Tordera.—J. Miguel Urgell.—Juan Esparragó.—José Roch.—Jaime Fita Rovira.

Sr. Director de LA LUCHA.

Olot 30 Diciembre 1880.

Muy Sr. mio y distinguido amigo:

He leído por casualidad el comunicado inserto en el periodico «La Gaceta de Cataluña» fechado en Olot el 27 del actual n.º 1027, en que entre otros extremos espresa su contenido: que el Sr. Juez de primera instancia sorprendió en uno de los cafés de esta villa una partida de juego; y que a la vez pretende, sin consideracion, zaherir con voto de censura la conducta de cierta autoridad, que dice es de su directa incumbencia aquel servicio; y que tambien la misma autoridad en el centro de esta villa y en una de las calles más concurridas permitió se estableciera una jaula de palomas forcaces y que no obstante, nada, como si tal cosa, hasta que tomó cartas en el asunto nuestro dignísimo Sr. Alcalde haciendo que incontinentemente desplegaran el vuelo para Gerona punto de procedencia.

Yo que como todos los que se han enterado del referido comunicado he podido adivinar, sin romperme los sesos la autoridad a que en él se alude, haciéndole gratuitos cargos que rechazo por ser injustos é inmerecidos, debo consignar que la repetida autoridad, con mucha frecuencia visitaba, sorprendiendo los asistentes, a los cafés públicos, con objeto de cerciorarse si infringian las sabias leyes que nos rijen, perpetrando el punible delito de dedicarse a los inmorales juegos prohibidos y nunca vió que se extralimitaran en ninguna parte en practicar aquel asqueroso delito.

Respecto a las palomas que extendieron sus alas en direccion a esa capital, aquella renombrada autoridad que no se atreve a descubrir el comunicante por más que tenga un color democrático con ribete de otro más subido, hizo cuanto le exigió su deber, cumpliendo como siempre su cometido en asuntos analogos.

No puedo Sr. Director ser más estenso, solamente réstame decirle, que sobre las nueve de la noche del dia de Navidad la primera autoridad judicial se sirvió practicar un registro en todos los cafés y que despues del primero, se fué al segundo, hasta su terminacion.

Queda de V. afectísimo amigo y S. S. Q. B. S. M.

X.

Correo de Madrid.

Correo del dia 30.

El discurso del trono leído en la solemna apertura de las Cortes asegura que existe una intimidad como nunca en las relaciones internacionales, y dice que hay pendientes tratados con varios países para afianzar as más y atender a la prosperidad del comercio.

Recomienda que se atienda al Ejército y a la Marina como corresponde a las grandes potencias, encarece la necesidad de nivelar los presupuestos y señala la ineficacia de las amortizaciones de las deudas que aumentan el depósito.

Anuncia un proyecto de ley consolidacion y liquidacion de las deudas de Cuba anteriores a 1878, y otros sobre modificaciones del derecho diferencial de bandera; promete reproducir los proyectos de ley presentados en la anterior legislatura y llevar a los cámaras otros sobre atribuciones y procedimientos de los tribunales contenciosos y gubernativos,

Otro sobre refundicion y reacondicion de la moneda, otros sobre contribuciones y otros para igualar el reparto.

Recomienda la union intima para salvar las instituciones y el sistema representativo.

Celebróse un Consejo presidido por el Rey, que duró escaso tiempo tratándose en él de asuntos generales.

Las minorías democráticas se excusaron de asistir a la apertura de las Cortes.

Tampoco asistieron el señor Romero Ortiz y sus amigos.

Ha asistido inmensa concurrencia a los funerales del general Prim, que han presidido el hijo de éste y el duque de la Torre.

Despues se ha dirigido la comitiva a saludar a la duquesa de Prim.

Provincias.

Leemos en el Diario de San Sebastian del dia 23:

A la una y media se ha llevado a cabo, con el mayor arrojó, un acto altamente humanitario por un jóven de diez y ocho a veinte años, que nos han dicho se llama Pedro Uribe.

Encontrándose con otro compa-

ñero en las peñas de la Zurriola, vió que un anciano, que tambien se encontraba por allí, habia caído a la ría, siendo arrastrado por la corriente, muy fuerte a aquella hora a causa, de la baja mar.

Sin reparar en el peligro, Uribe se lanzó inmediatamente al agua, y apesar de los obstáculos que le oponia la corriente, ha podido coger por los pies al anciano y sacarlo medio ahogado a la orilla, desde donde ha sido conducido a la Casa de Beneficencia, en la cual, segun se nos ha dicho, está acogido.»

—Al dar cuenta de la captura de uno de los criminales fugados últimamente de la cárcel de Jerez, dice *El Contribuyente*, de dicha localidad:

«En todos los círculos de la poblacion se comentaba ayer la referida captura, y se habiaba de importantes revelaciones que habia hecho el detenido, que, caso de ser ciertas, tienen suma gravedad, pues envolvian terribles cargos contra algún empleado de la mencionada cárcel, añadiéndose que el reo solicitaba con la mayor instancia no ser trasladado al propio establecimiento hasta no prestar su declaracion ante la autoridad competente.

Temíase por muchos que influencias elevadas, hasta cierto punto, tendieran su elegida protectora sobre el empleado aludido.

Ello dirá.»

Telégramas

(De los Periódicos de Barcelona.)

Madrid 31.—Dícese que ha fallecido repentinamente el representante de España en los Países Bajos.

El lunes quedarán constituidas las sesiones en el Senado y se suspenderán las sesiones hasta que termine en el Congreso la discusion del Mensaje.

Imp. de «La Lucha».

Anuncios.

Vacunacion con linfa de vaca.

—Establecimiento modelo. Directores, Dres. Macayo y Monner—Pelayo, 16, bajos Barcelona. Precios: un tubo 4 pesetas; a los señores médicos 3.50 por docenas 25 por 100 de descuento. Se remiten por el correo franco de portes. Pago anticipado con sellos de a 25 céntimos de peseta.—Pelayo, 16, bajo, Barcelona.

VERMOUT DE SALLÉS

Aprobado y recomendado por la M. Iltre. Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, Instituto médico y otras corporaciones científicas.

Premiado por el Iltre. colegio de Farmacéuticos con medalla de plata y con otras medallas y distinciones en cuantas exposiciones ha concurrido.

Las personas aquejadas de dolores de estómago, acídces (cor agre), náuseas y vómitos despues de las comidas, falta de apetito, pesadéz en el estómago, jaqueca, migraña), enfermedades nerviosas (histéricas) y otras muchas que resultan de malas digestiones, con el uso moderado de este utilísimo vino se verán libres de sus dolencias.

Depósitos:—En Gerona, drogueria de Narciso Perez.—En Figueras, drogueria de Francisco Fabre.—San Feliu de Guixols, drogueria de Manuel Martí. Al por mayor dirigirse al doctor don B. Botta, Plateria 48.—Barcelona.

Depósito en Figueras, farmacia de Capmany, plaza de la Constitucion;—Olot, Estéban Cardelus, farmacéutico.

NOTA.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones que se han hecho de este acreditadísimo vino, exigir en cada botella la firma y rúbrica del autor.

CURACION DE LAS FIEBRES INTERMITENTES

POR LAS

Pildoras Febrífugas DEL DOCTOR KERISON.

Las fiebres intermitentes, que son el azote de muchas comarcas, se curan en dos dias con las Pildoras Febrífugas del Dr. Kerison, y despues de curadas, no hay reincidencias. Precio de la caja 6 rs. en todas las farmacias.

Enviando 7 rs. en sellos de 25 céntimos, se remitirán a vuelta de correo, al punto donde se designe.

Depósito al por mayor, farmacia Aguilar, Rambla del Centro, 37, Barcelona.

DEPOSITO DE RELOJES, Fornituras y Herramientas de se para Relojeria, de

CASA EN FIGUERAS.

Calle Junquera núm. 2.

RIDAURA

CASA EN OLOI

Calle San Estéban, 2.

SUBIDA AL PUENTE DE PIEDRA, GERONA.

Ya no hay necesidad de salir de esta ciudad para comprar con gran ventaja toda clase de relojes. En este establecimiento encontrarán surtido completo de todos precios y dimensiones en relojes para señoras, caballeros y niños, de oro, plata, plaqué níquel, dorados etc. Relojes de cuerda perpetua, de esfera luminosa o de noche de sobremesa, cuadros de pared, despertadores de todos sistemas, cajas de música de muchas dimensiones, cuadros con figuras de movimiento, pájaros cantantes y cuantas novedades va saliendo de las grandes, centros. ESPECIALIDAD EN RELOJES DE TURRE O CAMPANARIO.



Papel de Jaramago — Para CIGARRILLOS.

Uno de los mejores que se conocen como higiénicos y el mejor pectoral. — Exigir en cada hoja el nombre de José Bardou é hijos. No olvideis el papel Jaramago si quereis conservar vuestra salud.

Depósito exclusivo en España Felipe March, calle del Hospital,

núm. 39, Barcelona.

Depositarario en Gerona: Carlos Martinez.

QUINCALLERIA

PERFUMERIA. BISUTERIA Y GUANTERIA,

DE A. COLODON.

PLAZA DE LA CONSTITUCION, 12, Gerona.

Especialidad en optica,

Anteojos y lentes cristal de roca.	40 reales pa
« para vista cansada.	4 6 10 16 y 20 » »
« « « corta ó miope.	8 12 16 20 y 28 » »
Lentes para vista corta y cansada.	8 12 16 20 y 24 » »
Anteojos y lentes ahumados llamados de conservación.	8 12 16 20 y 24 » »
Monturas para anteojos y lentes.	3 4 6 8 y 12 » »
Cristales sueltos para anteojos y lentes.	2 3 4 6 y 16 » uno
Gemelos para teatro.	36 48 60 70 80 y 100 » »
» marina y campaña.	140 180 y 240 » »
Anteojos larga vista.	36 50 60 70 90 y 140 » »
Microscopios y loupes.	12 16 24 y 30 » »
Cuenta-hilos.	5 6 y 8 » »
Termómetros.	4 6 10 16 y 24 » »
Pesa-licores, vinos, ácidos, leche, lejía, etc., etc.	6 » »
Estuches para anteojos y lentes.	1 2 3 4 5 y 6 » »

Se recomponen toda clase de Anteojos y Lentes.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS GARANTIAS.

Capital social, 36.000.000 de reales efectivos. Primas y reservas Rvn. 74.578,314 44 DIEZ Y SEIS AÑO DE EXISTENCIA.

Esta gran compañía nacional cuyo capital social de treinta y seis millones de rs. vn. no nominales sino efectivos, es superior al de las demas compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los diez y seis años que cuenta de existencia durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

RS. VN. 58.755.294 12.

Oficinas: Olózaga núm. 1, Madrid.

(PASEO DE RECOLETOS).

Subdirector en la provincia de GERONA D. Arturo Vinardell Roig, antiguo representante de la Compañía, sucesor en la misma del Sr. D. Juan Bautista Ferrer, y agente de negocios matriculado residente en la Capital, calle de Esparteros núm. 8 principal.

PASTILLAS DE NIELK

de Clorato de Potasa Comprimidas para las Enfermedades de la Garganta.

Anginas agudas y crónicas, bronquitis, ulceraciones bucales y faringitis, salivación mercurial, fetidez de aliento, extinción de la voz, difteria, crup, etc., etc. — Precio 6 reales caja De venta en las principales farmacias. Depósito general Dr. Masó, Rambla Estudios, 9, Barcelona. Se vende en Gerona, Farmacia del Dr. Garriga, Plateria, 29

BETURAS DE REGISTRO.

VAPORES COLORES TRANSATLANTICOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

Salidas de Barcelona los dias 4 y 25 de cada mes.

EL VAPOR HABANA,

Saldrá del puerto de Barcelona el 4 de Enero para PUERTO-RICO Y HABANA, admitiendo pasajeros y carga para estos puertos. Admite tambien carga y pasajeros con billetes directos para NUEVITAS, GIBARA Y SANTIAGO DE CUBA, trahordando en la HABANA; desde donde ha establecido la Empresa un servicio especial en combinacion para servir directamente aquellos puertos. La carga se recibirá hasta el dia 2. NOTA.—Para los vapores que salen de este puerto los dias 25 de cada mes, dependen tambien billetes para MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA NUEVITAS, con trahordo en PUERTO-RICO.

Representante de la empresa en esta provincia DON ANTONIO BOXA

MENSAJERIAS MARITIMAS.

SERVICIO FIJO y DIRECTO de BARCELONA a MARSSELLA y vice-versa.

Salidas de Marsella. Salidas de Barcelona. Todos los domingos a las 10 de mañana. Todos los miércoles a las 4 de la tarde Este servicio lo prestan vapores de gran potencia y capacidad y con excelentes comodidades para los pasajeros. El próximo miércoles saldrá el ERIDANUS en maras de 1.ª, 3.ª y 4.ª. Admite carga y pasajeros para los siguientes puntos para los cuales la sociedad tiene establecidas líneas de grandes vapores Civitavecha, Genova, Lión, Nápoles, Argel, Alejandria, Londres, La India, Manila, Montevideo, Buenos Aires y Puerto puertos del Mar Negro, Oceano Indico y Adrintico. Nota.—No se dan pasajes a bordo y el despacho de billetes se cierra a las 2. La carga debe ser entregada en el muelle precisamente los martes.

Representante general en esta provincia, DON ANTONIO BOXA

SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR. Se emplean sólo 26 dias en el viaje—Sale de Barcelona fijamente el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magnificos vapores, La France, Savoie, Poitou, Bourgoigne y Picardie, admitiendo cargo y pasajero Para Montevideo y Buenos Aires. saldrá del puerto de Barcelona el 15 de enero

EL VAPOR POITOU de 5000 toneladas.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 120 duros.—3.ª 60 duros. Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergón, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase. Los pasajeros que lleguen a Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía. Se despachan pasajes hasta el 16 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al Representante general en esta provincia DON ANTONIO BOXA

LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de las modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos a la aguja, crochet, tapiceria en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc. Los representantes en esta ciudad de los Sres. A. de Ceres é hijo, de Madrid, solo los señores don Antonio Tahañen Vicens Dorca y Martí y Cargos, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se hacen lunetas en muestra.

TREGUAS DE LA LUCHA.

¡Bien venido sea!

Mañana debe llegar á esta inmortal ciudad, el eminente poeta, gloria de nuestra patria y envidia de las musas, don José Zorrilla.

Zorrilla, el vate inmortal cuya historia vá unida á la de la nacion española como la sombra unida vá al cuerpo, es de todos conocido, de nadie ignorado, y su nombre ensalzado por el antiguo y nuevo continente cuyos poetas mas esclarecidos, mas de una vez se han inspirado en las obras de nuestro vate, de las que se han hecho innumerables ediciones.

No hay necesidad de escribir la biografía del que en breve será nuestro huésped ilustre; hombre modesto entre el que más, escritor insigne y poeta laureado desde sus primeros trabajos, sus producciones numerosas y sublimes corren de mano en mano sus versos de memoria en memoria, habiendo alcanzado la popularidad mas completa que acompaña siempre á los trovadores que, como Zorrilla, unen á un talento é inspiracion extraordinarios, el fuego, vida y arte en sus poesias. Zorrilla ha trillado, digámoslo así, todos los jéneros del arte retórico; desde la prosa mas rudimentaria, hasta las obras de la mas perfecta metrificación; desde el estilo jocosó, hasta el religioso mas ascético; desde la humilde Memoria, hasta el poema mas admirable; en todos los géneros, Zorrilla ha sido siempre el vate cuyos cantos han entusiasmado desde el humilde hijo del pueblo hasta el ilustrado hombre de ciencia; en todos ha sabido conquistar laureos y mas laureos para su gloriosa carrera triunfal y en ninguno ha desmerecido, demostrando lo extraordinario de sus talentos y la magnitud de su inspiracion siempre lozana.

Por lo mismo que no hay español que, dé oídas al menos, no conozca á Zorrilla, renunciarnos á describir en estas líneas, aunque solo fuera á grandes rasgos, la historia del que, en la última etapa de su trabajada existencia, vá recogiendo las flores que el entusiasmo popular arroja sobre su nevada cabeza como despedida cordial tributada al rey del parnaso: flores de entusiasmo que el poeta acepta como últimarecompensa á la gloria que á su querida patria ha dado.

Por eso Gerona, la inmortal ciudad que jamás dejó de rendir tributo á los héroes, se apresta á rendir el omenaje de su admiracion y respeto al cantor de las glorias nacionales, al autor de los cantos á Maria, al pintor de las costumbres caballerescas, al vate eminente que ha querido venir á despedirse de nosotros honrándonos con su presencia y dejándonos oír su voz y sus cantos celestes, como recuerdo imperecedero de sus bondades.

Bien venido sea á esta tierra de la lealtad y del valor; bienvenido al Dios de la poesia á la tierra sobre la que los héroes de la independéncia patria llenaron al mundo de asombro y á los invasores de terror; bien venido sea el incansable adalid de la inspiracion y las bellas letras: Gerona se lo agradece y Gerona que lo admira y ansia contemplarle, repite con nosotros: Zorrilla viene; bien venido sea.

LA REDACCION.

Romance de ciego.

A LOS GERUNDENSES.

Radiante el templo del arte
lucen sus galas mas ricas
y orgullosa está Melpómene
y envanecida Talia,
de las palmas que le adornan
y el esplendor que en él brilla.

Repleto se halla el teatro
del patio á la galeria;
plateas y palcos son
ramilletes de delicias,
dechados de bellas hembras
y Olimpos de tiernas Ninfas,
que es español el teatro
y es pensil la España mia

de flores, que envidia Europa,
y de hermosas que codicia.

Codéanse en los sillones
la casaca y la levita
y el pueblo se agita y bulle
en la plena galeria.

Se refleja en los semblantes
esa impaciencia vivisima
própia del que ansioso espera
cultas, pero ardientes dichas,
bellos frutos del ingenio
que, gastrónoma esquisita,
són del alma inteligente,
néctar, maná y ambrosia.

Moderan los mas sensatos
su ansiedad, y la dominan;
los audaces se remueven,
cuchichean y al fin gritan
pidiendo que dé principio
y, entona la sinfonia
la orquesta, que nadie escucha,
hasta que, al fin, la cortina
se alza, y las bocas se cierran
y las cabezas se inclinan
á la escena, y faltan ojos
á todos, que ávidos miran
hácia la puerta del foro,
en cuyo umbral se divisa
la figura venerable
á la par que distinguida
de un vate, en cuya anchura
el génio inmortal anida.
Se adelanta hácia el proscenio
y allí saluda y se inclina
ante el público que, unánime
aplaude, aclama y admira.

Cuando el silencio se hace,
tras de obacion inmensísima,
abre el poeta un cuaderno
y lee, declama ó recita,
cual los lectores romanos
ó de Lesbos la poetisa,
como el autor de la Hiliada,
cómo lo hiciera Talia!

Lo que con el alma dice
y que en el alma se infiltra,
ni lo soñó el pensamiento:
ni quizás la fantasia;
se lo dictaron las Hadas,
las Ondinas y las Ninfas;
robólo á los ruiséñores
y á la fuente cristalina
y al arroyo murmurante
y al sol que esplendente brilla
y á los campos y al pensil
y al valle y á la colina
y á la tempestad y el viento
y á los ecos y á las brisas
y al ancho mar y al desierto
y á las zafireas tintas
del cielo, cuyos querubas,
mas que admirable, le envidian!

Si como Fidias esculpe
y si como Apeles pinta,
pues es su laud pincel
y agudo buril su lira,
canta, como el gran Homero,
y como Talma recita
y como los génius piensa
y siente como el artista,
y el valor y el entusiasmo
y el heroísmo y la dicha
y las pasiones del alma,
las grandes y las mezquinas,
las recoge en su cerebro
y las derrama su lira,
en diamantes en garzadas
y en perlas entretejidas!

¡Que mucho que al escucharle,
de admiracion infinita
presa esté la concurrencia,
mas silenciosa que en misa,
por no perder ni una joya
de las que el vate prodiga
como sus riquezas, Creso,
como Safo sus caricias
y avara las atesore,
y le pague enloquecida,
con victores y con palmas,
laureles y siempre-vivas,
cada estrofa de sus cantos,
cada nota de su liral!

¡Que mucho! si ese poeta
al que así aclama y admira
es una gloria de España,
en quien España se mira
con vanidad, por ser madre
de un génio de tal valia;
del que cantó sus grandezas,

del que lloró sus desdichas,
del que ensalzó en sus leyendas,
que su nombre inmortalizan,
y en sus dramas y poemas
la gran nacion que fué un dia
la soberana del mundo
y que si hoy menguado mira
su poder, quizás mañana
le vea brillar, cual brillan
del sol los fúlgidos rayos,
y mas aclame y mas rinda
galardon, al gran poeta,
que su valor, su hidalgua
su génio y su poderio
cantó en naciones distintas,
sus laureles compartiendo
con la patria bendecida!

La escena que relatada
dejo con pálidas tintas,
por no llegar el esfuerzo
dó la voluntad ansia,
hace años se reproduce
en España y en las Indias.

El público es diferente,
pero siempre se electriza
por los efluvios del génio,
siempre aclama, siempre admira.

Al trovador, sin nombrarle
todo el mundo le adivina;
no hay quien vacile es ¡sin par!

¿En que labios no palpita
el nombre popularísimo
del gran poeta ZORRILLA!

Ese trovador insigne
al que aclaman á porfia
igual los pueblos estraños
que su patria, nos visita;
llega mañana á Gerona
y la ciudad que fué un dia
gloria de España; al poeta
que honra á esta y la glorifica,
al gran cantor de Granada,
poema que es maravilla,
autor de *Don Juan Tenorio*
de *El Cid*, de *Sancho Garcia*,
de *El Zapatero y el Rey*
y de coleccion riquísima
de leyendas y canciones,
modelos de nuestra lirica,
rendirá, ¡quien lo dudará!
con entusiasta codicia,
el homenaje que el vate
siempre halla por dó camina,
que el heroísmo y el génio
complétanse y se convinan,
y honrar la INMORTAL GERONA
sabrà, al INMORTAL ZORRILLA.

2 Enero 1881.

J. Fuente Andrés.

La loteria.

Ahora se ha dado en decir por ahí que los españoles no tenemos un duro.

Algunos atribuyen fundadamente ese rumor á los capitalistas.

En efecto, solo ellos tienen interes en propalarle para dar satisfaccion á su empeño de llamarnos indirectamente *perdis* á todos los que no somos *Cresos* ó *Rosdechids*.

Pero es preciso no hacerse ilusiones.

Qué los españoles no tenemos un duro, es una gran verdad.

Pero tambien es una grande impostura.

Esto á primera vista les parecerá á ustedes paradógico y sin embargo no hay tales carneros.

Qué no tenemos un duro; es cierto. No le tenemos para guardarle.

Pero que no tenemos un duro para gastar y para gastarle mal, que de otra suerte ya no tendria chiste, es falso, tan falso como un duro de plomo.

¡Hay, sinó, pongo por caso, alguno de mis lectores, algun hijo de vecino que haya dejado de emplear sus veinte reales en la adquisicion de una probabilidad contra treinta y nueve mil novecientas noventin nueve de centuplicar el capital expuesto en la llamada loteria de Navidad?

¡Hay alguno de ustedes que no se haya gastado un duro en la compra de una esperanza que dura lo que tarda en llegar hasta nosotros la lista oficial de los

premios?

¿Se atreve alguno á decirquesi? ¡Cómo ha de atreverse si soy yo el que sermoneo y tambien me lo gasté!

A propósito he confesado el pecadillo para desautorizarme por si me dan tentaciones de reconvenir á ustedes por semejante despilfarro. Ciertó ¡que ustedes y yo tambien, podiamos haber empleado las cinco pesetas, como se llama ahora al duro, en algo util, pero ya he dicho antes que esto, como es lo natural, no tendria gracia.

Por otra parte, comprar en un duro una probabilidad, remota, sí; pero probabilidad al fin, de alcanzar la felicidad que en las riquezas fundamos los desheredados de la fortuna, no es caro ni mucho menos. Es un duro bien aprovechado, porque ademas nos proporciona el derecho de creernos, mientras no se ha echado la suerte, que no lo ha de ser para todos, millonarios en incubacion y, vamos, esté solo deleite vale de sobra los veinte reales.

La suerte queda echada al fin. Con que emocion esperamos, los provincianos se entiendo, ver los telegramas que nos anticipan veinte y cuatro horas el primer desengaño.

Nuestro número no aparece favorecido con premio grande. No importa: nuestro ambicion se satisface con uno chico.

Veinte y cuatro horas despues, nos arrebatamos de las manos *La Correspondencia de España* que trae la lista de los números premiados. El nuestro no figura tampoco en ella, pero no hay que desalentar. Hemos comprado una esperanza y como nos cuesta nuestro dinero, es lo último que nos resignamos á perder.

El número que poseemos no se halla continuado en la lista de *La Correspondencia* y ¿que? Los números estan tomados al oído y puede haber muchos equivocados, como los hay efectivamente muy á menudo.

Y nos tomamos otro armisticio de veinte y cuatro horas en espera de la lista oficial que, por desgracia no rectifica á *La Correspondencia* en el sentido que á nuestro interés conviene.

La esperanza recibe un golpe de muerte. El desengaño es completo, pero res-tanos un consuelo.

El consuelo de saber que los demas no han sido mejor tratados por la fortuna.

Y hace ese egoismo que desde Navidad á fin de año nos volvemos curiosos, es decir; estamos mas curiosos que de ordinario, y en los cafés, en el teatro, en el paseo y en la calle no se escuchan mas que estos, ó parecidos diálogos:

—¿No le ha tocado á V. nada?

—Si, me ha tocado en la espalda un tiesto desprendido de una ventana que por poco me desloma.

—Y V. ¿qué ha sacado?

—Yo... Mire V..., como soy precavido, tomé el dia 23 un vomitivo y figurase V. lo que sacaría...

—Y á V., D. Fulano ¿le ha caido algo?

—A mí? Si, señor; me ha caido... que hacer con no haberme caido nada.

Tambien quise yo consolarme con la consabida intencionada pregunta, que dirigi contra un conocido á quien la suerte acostumbra á tratar como de la familia.

—No me hable V. de la loteria de Navidad, repuso bruscamente.

—¡Ah! ¿Con que es V. enemigo de esa loteria?

—Quía, no, señor; pero no he jugado.

—Ya entiendo. Lo pensaria V. tarde y se quedó sin billete.

—Tampoco es eso, hombre, tampoco es eso. Lo pensé con mucha anticipacion, por que precisamente me pirro por esa loteria, pero es lo grande que siempre me coje sin dinero.

Narciso Font.